УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство обороны Российской Федерации

BOETHO-ACTOPATECNA

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор ЧДЧУХ

Игорь Мадинович, полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ, полковник в отставке; А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА, кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса; н.ф. ковалевский,

полковник запаса канлилат философских наук, старший научный сотрудник

С.В. МАНЮКОВ полковник запаса

А.Н. ОВЧИННИКОВ подполковник запаса; А.В. ПЕТРОЧИНИН;

С.П. СИДОРОВ, полковник запаса

Ответственный секретарь М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА (заместитель ответственного

секретаря редакции); Е.В. КРИГЕР А.А. ПИМЕНОВ

полковник в отставке; Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция Н.И. ВАХРОМЕЕВА:

А.Н. ГОНЧАРОВА: А.М. ПЕТРОВ.

полковник запаса

Художественные редакторы Л.П. ДЕМАХИНА и.в. недостоева

Заведующая редакцией М.П. МОИСЕЕВА

> Перевод В.С. СИДОРОВ

Компьютерная вёрстка Е.Н. КУЗНЕЦОВА; **М.А. МАГАКЯН**

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское шоссе, 38 Д, редакция «Военно-исторического журнала» журпала». **Тел.:** (495) 693-57-45,

8-906-751-06-97. Электронная версия «Военно-исторического журнала» – на сайте www.history.milportal.ru, на сайте Министерства обороны РФ **www.mil.ru** и на сайте Научной электронной библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Ä

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

1.1. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО— начальник Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

А.А. ВИДКО— the Chief of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine),

Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)
 I.O. GARKUSHA — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

 И.С. ДАНИЛЕНКО — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многотомного труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

I.S. DANYLENKO - Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of 1941—1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — assistant to the Deputy Minister of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)
Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEYEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск

и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, член-корреспондент Российской академии ракетных и артиллерийских наук (Санкт-Петербург)

v.M. KRYLOV — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (History), Professor, corresponding member of the Russian Academy of missile and artillery Sciences (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЁВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANYOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow) **C.B. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор

исторических наук (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории)
 Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow) **А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва) **E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow) Yu.A. PETROV

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

M.H. CAXAPOB — советных Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.H. CAXAPOB — советных Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва) v.s. khristoforov — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)
A.O. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик

РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

Ä

	POEUVAG RETORNOL OTEUFOTRA
2-я стр.	военная летопись отечества Секретная служба Российского государства
обл.	
2-я стр. цв. вкл.	Святые подвиги российских сыновей
	ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ
4-я стр. цв. вкл.	Начальник Тыла Вооружённых Сил СССР 100 лет со дня рождения Маршала Советского Союза С.К. Куркоткина
	ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА
4	А.В. ОЛЕЙНИКОВ — Кампания 1917 года на Русском фронте Первой мировой войны
16	А.В. ТОЛОЧКО — «Дело удастся наладить полностью». Организация охраны Архангельского порта в 1917 году
	ЭКОНОМИКА И ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ
23	Т.В. АЛЕКСЕЕВ — «Ничто не должно отвлекать мысли, волю и силы от единой теперь цели — прогнать врага из наших пределов». Особое совещание по обороне государства во главе военно-экономической мобилизации России в 1915—1917 гг.
	ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
29	Р.С. АВИЛОВ — Поверочная мобилизация войск Приамурского военного округа в 1909 году
34	А.М. ТЕРЕХИН — «Чрез чин никого не жаловать, но порядком чин от чину возводить»
	ИСТОРИЯ ВОЙН
39	Н.А. ЖЕРЛИЦЫНА — Страны Магриба в Первой мировой войне
	ГРИФ СЕКРЕТНОСТИ СНЯТ
46	А.Я. САМАРИНА, В.И. УГЛОВ — «Мы ехали с тайным заданием без документов в неизвестную нам страну». Подготовка иностранных офицеров на спецфакультете Военной академии имени Ф.Э. Дзержинского
	ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.
54	А.М. СЕРГЕЕВ — Формирование первого российского миротворческого контингента (1992 г., Югославия операция UNPROFOR)
	ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ
59	С.С. БЛИЗНИЧЕНКО — «Душенов — личность далеко незаурядная»
	ИМЕНА И СУДЬБЫ
65	H.A. БОРИСОВА — «Из всех систем наиболее разработанной следует признать систему полковника Игнатьева». Генерал-майор Г.Г. Игнатьев — у истоков телефонной связи
	ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ
71	К.А. ЗЕМЛЯНСКИЙ — «Патриотизм русского народа являлся внутренним порывом»
	ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ
73	В.Э. ТАРАНОВИЧ — Совещание в Кремле: пушка для Т-34 (<i>Публикация В.В. АННЕНКОВА</i>)
	РУССКОЕ ВОЕННОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ
78	А.П. ЖАРСКИЙ, Э.Л. КОРШУНОВ, А.А. МИХАЙЛОВ — «В мае—июне 1917 г. наша армия уже не была организованной массой: это была развращённая и разнузданная толпа». Причины крушения Императорской армии на исходе Первой мировой войны в воспоминаниях и дневниках русской военной эмиграции
	КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ
87 90	И.С. РАТЬКОВСКИЙ — Основа для обсуждения ключевых проблем одной из крупнейших трагедий России С.В. АВЕРЧЕНКО — Российские истребительные авиачасти в Первой мировой войне
	ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА
91	В.А. АРЦЫБАШЕВ, О.В. КАРИМОВ — Добровольцы страны «Икс»
94	С.Т. КУЗЬМИН, В.Ф. МИХАЙЛОВ, А.В. ПОХИЛЮК — Вуз политработников ПВО
	НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ
3-я стр. обл.	Конец шведской интервенции в России начала XVII в. 400 лет назад заключён Столбовский мир — мирный договор между Россией и Швецией
	из истории вооружения и техники
4-я стр. обл.	Оружие победы 75 лет назад принята на вооружение 76-мм дивизионная пушка ЗИС-3 образца 1942 года

96 — ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

CONTENTS

Ä

MILITARY CHRONICLE OF RUSSIA	
The secret service of the Russian state	p. of th cove
The heavenly patron of the Russian host	
	the co
MILITARY LEADERS	
The Chief of the USSR Armed Forces' Logistics 100 years from the birthday of Marshal of the Soviet Union S.K. Kurkotkin	p. 4 c the co inse
THE FIRST WORLD WAR	
A.V. OLEYNIKOV — Campaign of 1917 in the Russian Front during the First World War	_
A.V. TOLOCHKO — "It will be able to be established completely." Organisation of defence of the port of Arkhangelsk in 1917	1
ECONOMY AND THE ARMED FORCES	
C.V. ALEKSEYEV — "Nothing should distract our thoughts, will and power from a single today's purpose — to drive he enemy from our borders". Special meeting on the state's defence, which was at the head of military-economic nobilisation in Russia of 1915—1917	2
MILITARY BUILDUP	
R.S. AVILOV — Calibration mobilisation of the Priamur Military District's troops in 1909	2
A.M. TEREKHIN — "Passing the rank nobody cannot be favoured with the next rank, but strictly follow the order of ranks"	3
THE HISTORY OF WARS	
N.A. ZHERLITSYNA — The Maghreb Countries during the First World War	3
DECLASSIFIED	
A.Ya. SAMARINA, V.I. UGLOV — "We were going to the unknown country with a secret mission without documents" Training of foreign officers at special departments of the Military Academy named after F. E. Dzerzhinsky	4
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF THE XX—XXI CENTURIES	
A.M. SERGEYEV — Formation of the first Russian peacekeeping contingent (1992, Yugoslavia, operation UNPROFOR")	5
MILITARY LEADERS	
S.S. BLIZNICHENKO — "Dushenov is a very uncommon personality"	5
NAMES AND FATES	
N.A. BORISOVA — "The system by Colonel Ignatyev should recognised as the most developed among all the systems." Major-General G.G. Ignatyev as one of initiators of telephone communications	6
MILITARY-PATRIOTIC EDUCATION	
C.A. ZEMLYANSKY — "Patriotism of the Russian people was an internal impulse"	7
MEMORIES AND ESSAYS	
V.E. TARANOVICH — The meeting in the Kremlin: the gun for T-34 (Publication of V.V. ANNENKOV)	7
RUSSIAN MILITARY ABROAD	
A.P. ZHARSKY, E.L. KORSHUNOV, A.A. MIKHAYLOV — "In May—June 1917 our army was no longer the organised mass: it was the perverse and unbridled crowd." The reasons for the Imperial Army's collapse at the end of the First World War in the Russian military emigration's memoirs and diaries	78
CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY	
.S. RATKOVSKY — The basis for discussing key issues of one of the greatest tragedies of Russia S.V. AVERCHENKO — Russian air fighter units during the First World War	8 9
MILITARY CHRONICLE OF RUSSIA	
V.A. ARTSYBASHEV, O.V. KARIMOV — Volunteers of the country "X"	9
S.T. KUZMIN, V.F. MIKHAYLOV, A.V. POKHILYUK — The higher school of the Air Defence's political workers	9
ON THE RUSSIAN EMPIRE'S BORDERS	
The end of the Swedish intervention into Russia in the early XVII century The Stolbov Peace — Peace Treaty between Russia and Sweden — was concluded 400 years ago	p. of th
	cove
HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT Veapons of the Victory	p.
75 years ago the 76mm divisional gun "ZIS-3" (the sample of 1942) was adopted for service	of th

96 — MEMORABLE DATES

Ä